

NOMBRE DEL PROYECTO: Fortalecimiento e Integración de la cadena de valor de cafés especiales de la población afectada por el conflicto social en los municipios PDET de Miranda (Cauca) y Florida (Valle del Cauca) con los Municipios de Paisaje Cultural Cafetero de El Águila (Valle del Cauca) y Pereira (Risaralda).

INFORMACIÓN GENERAL

NOMBRE DEL PROYECTO:	Fortalecimiento e Integración de la cadena de valor de cafés especiales de la población afectada por el conflicto social en los municipios PDET de Miranda (Cauca) y Florida (Valle del Cauca) con los Municipios de Paisaje Cultural Cafetero de El Águila (Valle del Cauca) y Pereira (Risaralda).
¿Porqué?	<p>El Municipio de Pereira con la Federación Nacional de Cafeteros identificó la siguiente problemática:</p> <p>Riesgo en la sostenibilidad de la cadena de cafés especiales en los municipios PDET de Miranda (Cauca) y Florida (Valle del Cauca) y los Municipios de Paisaje Cultural Cafetero de El Águila (Valle del Cauca) y Pereira (Risaralda) afectados por el conflicto y la pandemia del Covid 19.</p> <p>Causas principales:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Debilidades en la implementación del sistema de producción cafetera 2. No existen procesos de comercialización basados en la estandarización de la calidad y diferenciación agregada 3. Impacto de carga contaminante en el recurso hídrico de las fincas cafeteras <p>Principales efectos:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Baja productividad y crecimiento de actividad económica 2. No se tiene acceso a canales y nichos de mercados especializados de cafés de alta calidad 3. Deterioro de la seguridad en el recurso hídrico <p>La región del PDET Alto Patía y Norte del Cauca y la región del Paisaje Cultural Cafetero Colombiano se caracterizan por ser territorios con particularidades geográficas, económicas, ambientales, culturales y organizativas en zonas con riqueza productiva agropecuaria y agroindustrial. Sin embargo, hay conflictos históricos causados por la presencia de actores armados ilegales, cultivos de uso ilícito, afectaciones medioambientales producidas por la agroindustria, minería legal, el acceso, tenencia y uso de la tierra, acceso y uso del recurso hídrico, conflictos interétnicos e interculturales derivados por aspiraciones territoriales, acceso a la tierra y gobernanza territorial.</p> <p>Adicionalmente el Covid-19 ha generado dificultades económicas y sociales donde se ha impactado de manera importante, la salud, el empleo y la generación de ingresos de sus habitantes. Este contexto ha hecho que sea difícil consolidar procesos productivos de cafés de alta calidad y mejor precio.</p> <p>Es por esto que el proyecto enfocará sus actividades en fortalecer el proceso agrícola en las fincas. Su primer componente "Fortalecer la implementación del sistema de producción cafetera de 210 beneficiarios de los municipios de Miranda, El Águila, Florida y Pereira" busca promover sistemas de producción adecuados y fortalecer capacidades técnicas.</p> <p>El segundo componente "Desarrollar la comercialización sostenible de cafés especiales a partir de la estandarización de la calidad, la diferenciación por medio de microroles y mercados especializados y la agregación de valor por medio de la tostión y otros procesos de café" atenderá los procesos de beneficio y comercialización de cafés de alta calidad que hacen parte de la cadena. Para esto se establecen acciones como concursos locales, regionales y nacionales, propiciando el acercamiento de compradores especializados de cafés de alta calidad.</p> <p>También, las jornadas de catación, exposición de muestras, etc., irán acompañadas de inversión en kits de calidad e infraestructura de beneficio, de los cuales está probado que, unas adecuadas prácticas agrícolas BPA con asistencia técnica redundan en mejores cafés y prácticas y finalmente mejor precio.</p> <p>El tercer componente tiene que ver con "Reducir el impacto de la carga en el recurso hídrico producto de las actividades del beneficio del café a través de la implementación de los últimos desarrollos tecnológicos ambientalmente amigables como Ecomil y Filtros Verdes" aquí se trata de proteger, dentro del proceso productivo de la finca cafetera, el recurso hídrico de una manera estratégica para permitir la sostenibilidad limpia de los cafés especiales. Se implementarán tecnologías de filtros para disminuir las cargas contaminantes.</p>
Departamentos a beneficiar	VALLE DEL CAUCA, CAUCA Y RISARALDA
Objetivos de desarrollo sostenible involucrados	<p>Objetivo 1: Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo</p> <p>Objetivo 8: Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos</p> <p>Objetivo 10: Reducir la desigualdad en y entre los países</p> <p>Objetivo 15: Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras, detener la pérdida de biodiversidad</p>
Alineación con Plan Nacional de Desarrollo	El plan nacional de desarrollo 2018-2022 Pacto por Colombia, incluye entre sus principales retos: "Conservar la cultura cafetera y dinamizarla a través de emprendimientos asociados al Paisaje Cultural Cafetero (PCC)", entendiendo que el Eje Cafetero forma parte de la una región con alto potencial biodiverso y productivo en los sectores de agricultura, comercio y construcción. Contará con sistemas de transporte ágiles y eficientes que permitirán conectar toda la región a escala interna y externa. Además, será pionera en la protección del medio ambiente y recuperación de áreas degradadas por actividades ilegales.
Alineación con Planes Departamentales de Desarrollo	El plan de desarrollo del Departamento de Risaralda - Risaralda Semáforo de Todos 2020-2023 incluye el Subprograma No. 13.2: Cafés Especiales y Sistema Productivo Cafetero que propone el fortalecimiento de la producción (siembra, renovación y transformación) y desarrollo de la cadena de cafés especiales de alta calidad, fomentando su comercialización, apoyados con los programas establecidos por la Federación Nacional de Cafeteros y con la ordenanza de Café Especiales de Alta Calidad.
Objetivo del proyecto:	El Plan Municipal de Desarrollo "Gobierno de la Ciudad - Capital del Eje" 2020-2023 incluye dentro del Programa Pereira con diversidad económica, las siguientes metas: Fortalecer las redes y las estrategias de comercialización nacional e internacional de los emprendedores y empresarios, implementar el programa economía diversa para fomentar empresas y proyectos de los sectores estratégicos, industria creativa, economía solidaria y negocios verdes. Fortalecer el desarrollo de habilidades y competencias para el emprendimiento con inclusión social y enfoque diferencial.
Objetivo del proyecto:	Fortalecer e Integrar la cadena de valor de cafés especiales de la población afectada por el conflicto social en los municipios PDET de Miranda (Cauca) y Florida (Valle del Cauca) con los Municipios de Paisaje Cultural Cafetero de El Águila (Valle del Cauca) y Pereira (Risaralda).
Sector de inversión del proyecto	SECTOR AGRICOLA CAFES ESPECIALES
Breve Descripción del Proyecto:	<p>A lo largo de la historia cafetera de Colombia, esta actividad se ha consolidado en el tiempo como una de las estrategias productivas y sociales más rentables para reducir la pobreza, por ende, alrededor del mismo, se plantean proyectos de desarrollo agrícola. Sin embargo, el cultivo del café en Colombia enfrenta retos importantes como consolidar mayores niveles de producción, responder a las exigencias de las nuevas tendencias de consumo nacionales e internacionales, la renovación de los cultivos, la calidad, la rentabilidad y el uso adecuado de los recursos naturales necesarios para el mismo, así como condiciones de seguridad y vulnerabilidad.</p> <p>De esta manera, el problema principal que se quiere resolver es lograr el fortalecimiento de sostenibilidad de la cadena de cafés especiales en territorios cafeteros con un enfoque especial en municipios afectados por el conflicto social, económico y ambiental en Valle del Cauca, Cauca y Risaralda. Por lo tanto, se plantean una serie de componentes encaminados a lograr este propósito: como primer componente tenemos el fortalecimiento del sistema de producción de café de los beneficiarios por medio de la implementación de sistemas de producción de café de forma adecuada. Para ello se garantizarán planes de renovación por siembra, se desarrollarán planes de nutrición en fincas con base en análisis de suelos y se determinarán números de sacos de fertilizantes y enmiendas para apoyo en los planes de nutrición (renovación, nuevas siembras y renovación por zoca).</p> <p>Adicionalmente, como segundo componente está el aseguramiento de la comercialización basada en la calidad, la diferenciación y la agregación de valor. Para ello se buscará mejorar el acceso a estándares de sostenibilidad, desarrollar un plan de acceso a canales de comercialización de cafés diferenciados y el desarrollo de infraestructura de postcosecha para asegurar la calidad.</p> <p>De igual manera, como se mencionaba anteriormente, el aspecto ambiental es todavía un reto para los caficultores beneficiados por el proyecto, por lo que se contempla la implementación de esquemas de protección del recurso hídrico en las unidades productivas. Esto traerá como consecuencia la reducción del impacto de la carga contaminante sobre dicho recurso. Para ello, se instalarán filtros verdes que evitarán el vertimiento de subproductos en fuentes hídricas, permitiendo un mejor tratamiento al agua residual proveniente del beneficio. Además, vale la pena aclarar, está en concordancia con el eje ambiental de la estrategia de valor de FNC que busca reducir el uso de la misma en la producción de café y por el contrario proteger las fuentes hídricas del país.</p> <p>Finalmente, tenemos un componente que consiste en el acompañamiento técnico integral para el fortalecimiento de la cadena de cafés especiales. Para ello, la institucionalidad de FNC desde la administración del proyecto estará volcada al acompañamiento durante la ejecución del proyecto. Esto permitirá que, en concordancia con la realidad del entorno en el cual están ubicados los beneficiarios, logremos mejorar la rentabilidad de los caficultores por medio del ingreso a mercados internacionales especializados que ofrecen mejores retornos económicos sin que ello implique una deterioro del recurso hídrico en el cual están ubicados los beneficiarios, apoyando además a la modernización de su infraestructura productiva.</p>
Estado del Proyecto (idea, perfil, pre-factibilidad, factibilidad):	PERFIL
Municipios a beneficiar	Municipios PDET: Miranda (Cauca) y Florida (Valle del Cauca) con los Municipios de Paisaje Cultural Cafetero de: El Águila (Valle del Cauca) y Pereira (Risaralda).
Componentes del proyecto	<p>EN EL PROCESO DE FORMULACIÓN SE HAN IDENTIFICADO A LA FECHA LOS SIGUIENTES COMPONENTES QUE PODRÁN TENER VARIACIONES:</p> <p>Objetivo Específico 1: Fortalecer la implementación del sistema de producción cafetera de 210 beneficiarios de los municipios de Miranda, El Águila, Florida y Pereira.</p> <p>Objetivo Específico 2: Desarrollar la comercialización sostenible de cafés especiales a partir de la estandarización de la calidad, la diferenciación por medio de microroles y mercados especializados y la agregación de valor por medio de la tostión y otros procesos de café.</p> <p>Objetivo Específico 3: Reducir impacto de la carga en el recurso hídrico producto de las actividades del beneficio del café a través de la implementación de los últimos desarrollos tecnológicos ambientalmente amigables como Ecomil y Filtros Verdes.</p>
Possible Ejecutor (Si se encuentra identificado)	FEDERACION NACIONAL DE CAFETEROS EN ALIANZA CON LA SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO Y COMPETITIVIDAD
Actores Aliados (sector, nombre, cargo y datos de contacto)	<p>Para el caso de Pereira, los beneficiarios serán los miembros de la asociación "Entreverdes" y del programa "Hecho en Pereira", lo que permitirá el mejoramiento de las condiciones de vida de los emprendedores locales y familias productoras de café especiales y de alta calidad localizadas en 36 veredas de Pereira.</p> <p>Por su parte, ECOM, CAFEXCOP y CAFINORTE serán aliados comerciales, apoyando a los beneficiarios en Risaralda, Valle del Cauca y Cauca. Cabe resaltar el aporte especial de estos aliados comerciales. Por ejemplo, CAFINORTE trabaja en posicionar los cafés especiales de su zona de influencia promoviendo la prosperidad sostenible, económica y social de sus asociados y la comunidad cafetera en general.</p> <p>Finalmente, para el núcleo de trabajo de Risaralda, la Alcaldía de Pereira aportará apoyo económico en concordancia con la búsqueda de bienestar de la comunidad a través del desarrollo agropecuario en las zonas rurales de Pereira.</p>
Año estimado para financiación e inicio del proyecto:	2022 - 2023
El proyecto requiere apoyo en la estructuración? SI / NO. Fecha estimada	NO
¿Se benefician comunidades étnicas?	AL INTERIOR DE LA POBLACION EN SITUACION DE VULNERABILIDAD A ATENDER, SE PODRAN ATENDER POBLACIONES AFRODESCENDIENTES E INDIGENAS
Información adicional (solo en el caso en el que exista)	
Costo aproximado del proyecto:	\$1.520.000.000
Recursos de financiación solicitados ante la Embajada del Reino Unido (En pesos):	\$1.216.000.000

